

INTERVIEW Emmanuel Gueu, chargé d'études Prévention du mal-être agricole à la MSA POITOU, est engagé auprès des jeunes des lycées agricoles. Il revient sur le programme de sensibilisation déployé dans les lycées agricoles de la Vienne et des Deux-Sèvres.

« Cultiver sa résilience et prévenir les risques psychosociaux »

Le mal-être en agriculture est le thème du projet porté par la MSA POITOU et conduit par Emmanuel Gueu.

Pouvez-vous revenir sur ces actions déployées auprès des jeunes ?

Emmanuel Gueu : À mon arrivée à la MSA POITOU, en janvier 2023, j'ai contribué à réaliser des diagnostics approfondis sur la prévention du mal-être agricole dans les départements de la Vienne et des Deux-Sèvres. Ils ont permis de mettre en œuvre un plan d'action, dans lequel nous sommes fortement engagés aujourd'hui. Ces diagnostics offrent une photographie socio-économique du contexte agricole de nos territoires, recensent les offres et dispositifs existants, et identifient des besoins en matière de prévention pour lesquels des actions concrètes ont été proposées. Ils abordent également les facteurs de mal-être en agriculture, qui sont explicités et accompagnés de recommandations, cela nous permet d'orienter nos efforts vers des



Emmanuel Gueu.

actions ciblées et pertinentes, adaptées aux réalités du terrain.

Est-ce de ces diagnostics qu'a émergé le besoin de mettre en place des sensibilisations sur la santé mentale à destination des jeunes ?

E. G. : Oui, absolument. Le projet de sensibilisation que nous déployons auprès des apprenants des lycées agricoles découle directement de ce travail. Le besoin de sensibiliser ces futurs agriculteurs a été clai-

Suite aux besoins remontés par les lycées agricoles, nous avons rencontré des acteurs locaux.

rement exprimé par les responsables des établissements rencontrés lors de la phase de diagnostic.

Ce projet comble un manque important en matière de sensibilisation et d'information sur les risques psychosociaux liés au métier qu'ils s'apprennent à exercer. L'objectif est de leur transmettre des connaissances sur ces risques, en leur fournissant des outils pour rebondir face aux difficultés qu'ils pourraient rencontrer.

Qui sont les partenaires ?

E. G. : Les jeunes ont pu nous partager leur expertise et seront impliqués dans la deuxième phase du projet. En partenariat avec l'ASEPT Poitou, notamment grâce au travail de Charline Roger,

coordinatrice du Réseau des Sentinelles et formatrice en prévention du risque suicidaire, nous avons conçu un jeu de plateau spécialement pour cette intervention. Nous avons également intégré douze élus MSA à ces interventions, qui se sont déroulés du 25 au 29 novembre, afin qu'ils partagent leur expérience et expliquent leur rôle, ainsi que l'importance de la MSA et de son guichet unique aux jeunes.

Quelles orientations envisagez-vous pour ce projet ?

E. G. : Nous envisageons d'élargir nos interventions en l'adaptant à d'autres publics, notamment les apprenants

des Maisons familiales et rurales.

L'objectif est de permettre à un maximum de jeunes adhérents MSA ou issus de milieux ruraux de bénéficier de cette sensibilisation. Ce premier projet a été intégralement financé par la MSA, des démarches de financement sont en cours afin de rendre possible cet élargissement et d'assurer la pérennité du projet qui a suscité un réel intérêt tant chez les apprenants que chez le personnel des établissements agricoles.

MSA POITOU

Consulter les diagnostics : <https://urlr.me/nFCcPf>

INSCRIPTION SUR LES LISTES

ÉLECTIONS DES DÉLÉGUÉS

Plus que quelques jours pour être sûr de pouvoir voter en mai !

Les adhérents MSA POITOU ont jusqu'au 27 décembre 2024 pour s'assurer d'être inscrits sur la liste électorale et dans le bon collège de rattachement.

Vérifier son inscription : <https://poitou.msa.fr/lfp/elections-msa-2025/liste-electeurs>.

Des projets portés par la MSA Poitou

Cultiver sa résilience et prévenir les risques psychosociaux, c'est le thème du projet porté par la MSA Poitou, conduit par Emmanuel Gueu à destination des lycées agricoles de la Vienne et des Deux-Sèvres. Il est chargé d'études Prévention du mal-être agricole à la MSA Poitou, engagé auprès des jeunes des lycées agricoles.

MSA Poitou

Comment est déployée cette action de prévention de la MSA auprès des jeunes ?

À mon arrivée à la MSA Poitou, en janvier 2023, j'ai contribué à réaliser des diagnostics approfondis sur la prévention du mal-être agricole dans les départements de la Vienne et des Deux-Sèvres. Ces diagnostics offrent une photographie socio-économique du contexte agricole de nos territoires, recensent les offres et dispositifs existants, et identifient des besoins en matière de prévention pour lesquels des actions concrètes ont été proposées. Ils abordent également les facteurs de mal-être en agriculture, qui sont explicités et accompagnés de préconisations, cela nous permet d'orienter nos efforts vers des actions ciblées et pertinentes, adaptées aux réalités du terrain. Ces diagnostics ont permis de mettre en œuvre un plan d'action, dans lequel nous sommes fortement engagés aujourd'hui.



Emmanuel Gueu est chargé d'études Prévention du mal-être agricole à la MSA Poitou, engagé auprès des jeunes des lycées agricoles. MSA Poitou

Ces diagnostics ont notamment fait émerger le besoin de mettre en place des actions de sensibilisations sur la santé mentale à destination des jeunes ?

Absolument. Le projet de sensibilisation que nous déployons auprès des apprenants des lycées agricoles découle directement de ce travail. Le besoin de sen-

sibiliser ces futurs agriculteurs a été clairement exprimé par les responsables des établissements rencontrés lors de la phase de diagnostic. Ce projet comble un manque important en matière de sensibilisation et d'information sur les risques psychosociaux liés au métier qu'ils s'approprient à exercer. L'objectif est de leur transmettre des connaissances sur ces risques, en leur fournissant des outils pour rebondir face aux difficultés qu'ils pourraient rencontrer.

Suite aux besoins remontés par les lycées agricoles, vous avez rencontré des acteurs locaux ?

Tout à fait, et notamment les Maisons des Adolescents de la Vienne et des Deux-Sèvres mais aussi la structure Promotion Santé Nouvelle-Aquitaine. Ces acteurs interviennent régulièrement auprès des jeunes et ont partagé leur expertise. Ils seront impliqués dans la deuxième phase du projet. Par ailleurs, en partenariat avec l'ASEPT Poitou, nous avons conçu un jeu de plateau spécialement pour cette intervention. Nous avons également intégré 12 élus MSA à ces interventions qui se sont déroulés fin novembre, afin qu'ils partagent

leur expérience et expliquent leur rôle, ainsi que l'importance de la MSA et de son guichet unique aux jeunes.

Quelles orientations envisagez-vous pour ce projet ?

Nous envisageons d'élargir nos interventions en l'adaptant à d'autres publics, notamment les apprenants des Maisons Familiales et Rurales. L'objectif est de permettre à un maximum de jeunes

adhérents MSA ou issus de milieux ruraux de bénéficier de cette sensibilisation. Ce premier projet a été intégralement financé par la MSA, des démarches de financement sont en cours afin de rendre possible cet élargissement et d'assurer la pérennité du projet qui a suscité un réel intérêt tant chez les apprenants que chez le personnel des établissements agricoles.

Les diagnostics sont consultables sur <https://urlr.me/nFCcPf>

Élections des délégués MSA 2025

Plus que quelques jours pour être sûr de pouvoir voter en mai !

Les adhérents MSA Poitou ont jusqu'au 27 décembre 2024 pour s'assurer d'être inscrits sur la liste électorale et dans le bon collège de rattachement. Pour vérifier son inscription et pouvoir voter aux prochaines élections des délégués MSA en mai prochain : <https://poitou.msa.fr/lfp/elections-msa-2025/liste-electeurs>